Caménicos

Hojas al viento

Hojas al viento tiene como propósito compartir una perspectiva ecuménica sobre las situaciones que afectan los territorios y colectivos con los que trabaja en CEE, así como difundir un mensaje de esperanza que nos anime a habitar la tierra humanamente.



@centroe studios e cumenicos



@ceecumenicos



@estudiosecumenicos



comunicación @estudiosecumenicos.org.mx



5560604171

Vamos aprendiendiendo las distintas artes de vesistiv

Si quieres hacer una donación para que podamos seguir con nuestro trabajo, deposita en:

Banco Santander (México) Centro de Estudios Ecuménicos AC. Cuenta: 65504599346. Clabe: 014180655045993462.

Expedimos recibo.



Florecer ante la adversidad

Ahora que ya festejamos nuestro aniversario, es justo recordar una metáfora que nos figuramos en las vísperas de la celebración: en ocasiones, los tiempos nos exigen ser como las jacarandas que, incluso en los tiempos más adversos, florecen. Después de dos años de pandemia, en el Centro de Estudios Ecuménicos nos hemos ido adaptando al estilo de vida y de trabajo que vino con ella.

También es verdad que cada día debemos afrontar un contexto adverso, en términos económicos, sociales y políticos, para las organizaciones de la sociedad civil en general y, por ende, para el CEE. Sin embargo, día con día, aprendemos a ser creativxs y a re-construirnos junto con defensoras y defensores ambientales, feministas comunitarias, hombres y mujeres indígenas, familiares en búsqueda, niñas, niños y adolescentes, hombres y mujeres de fe. De esta manera, comprendemos las distintas artes de resistir, de permanecer congruentes con nuestro compromiso hacia las autonomías, la defensa del uso y disfrute común de los territorios, la creación y valoración de los saberes propios y la construcción de caminos de paz con justicia y dignidad.



Gracias a este arte de la persistencia y principalmente a la firmeza de quienes luchan por un México más justo, hoy podemos compartir, una vez más, un poco del trabajo que el CEE hizo durante los últimos meses del año. Esperamos que el contenido de este boletín sea también semilla para nuestras lectoras y para nuestros lectores.



Cuarto Festival por el cuidado del medio ambiente

El 4to Festival por el Cuidado del Medio Ambiente se realizó del 1 de septiembre al 4 de octubre de 2021, en las modalidades virtual y presencial, en el municipio de Libres, Puebla. En dicho evento, se realizaron varias actividades dirigidas a la población del municipio de Libres y a las comunidades de la región.

Con una misa de inauguración, se dio inicio al festival donde, por más de un mes, se cavilaron y analizaron las problemáticas medioambientales, así como alternativas y modos de vida en respuesta a la crisis que aqueja nuestra Casa Común. Se realizaron talleres de siembra con niños, niñas y adolescentes, de huertos familiares y de medicina tradicional, así como ponencias sobre autono-

'El festival de medio ambiente que desde hace cuatro años se ha venido haciendo es un trabajo amorosamente colectivo. En conjunto con la Pastoral de la parroquia de Libres, el Centro de Estudios Ecuménicos y todos los que formamos parte del Colectivo Colibrí, creemos que acciones como estas son una pieza importante en el trabajo de la conciencia social en las comunidades y en la defensa de la vida y el territorio por la claridad, amplitud y profundidad con que se abordan los diferentes temas que tienen que ver con el medio ambiente, desde una mirada crítica y real a los problemas de la región y de la cuenca. En un contexto en el que el agua y la vida misma se encuentran en peligro, vemos lo valioso que es compartir información y las acciones de defensa que se promueven en dicho festival".

COLECTIVO COLIBRÍ.

mía alimentaria, acerca del día del maíz y la importancia de las semillas nativas, sobre las economías alternativas, fe e impactos de la minería y respecto del problema del agua





Este cuarto festival tuvo mayor alcance en su auditorio, ya que hubo presencia en medios locales de televisión y radio para compartir y dialogar la importancia del cuidado de la casa común. Además, con charlas amenas y divertidas, se buscó visibilizar las diferentes problemáticas del municipio y la región, así como el problema ambiental a nivel nacional.

En este festival se escucharon las voces de distintos actores y actrices de la sociedad

civil y eclesial sobre la realidad de explotación, saqueo e injusticias que se generan desde la economía del despojo. También se impulsaron lazos fraternos con distintas luchas en defensa de la madre tierra, comunidades de fe, organizaciones de la sociedad civil y otros colectivos que proponen alternativas concretas.



Del mismo modo, se difundió la necesidad de transitar hacia otras formas de relacionarnos entre similares y con la Casa común. Nuestra conclusión es que el Festival constituye una oportunidad para impulsar espacios de reflexión y análisis desde las comunidades de fe, con miras a que se realicen acciones concretas en las que colaboren grupos y colectivos que trabajan en por el cuidado de la casa común. Una vez más, comprendemos la prioridad de recuperar la memoria de las comunidades y aquellas prácticas que siempre han estado presentes y que abonan a un relacionamiento en armonía con la casa que todas y todos habitamos.

¿Cómo queremos vivir? Xò nanda xó' mujuwaxo'?

Cierre de la Formación Comunitaria Itinerante en la Montaña de Guerrero

y Autonomías del CEE asistió a la última sesión de la Formación Comunitaria Itinerante ¿Cómo queremos vivir? Xò nanda xó' mujuwaxo', realizada en Santa Cruz del Rincón en la Montaña de Guerrero. La Formación fue facilitada por una compañera feminista comunitaria del municipio, acompañada a distancia por el equipo de Gobernanzas y Autonomías.

La formación constó de 7 sesiones en las que participaron alrededor de 15 personas de la zona, con el objetivo de analizar, a través de diferentes metodologías, la situación actual e histórica de su territorio. El equipo de Gobernanzas y Autonomías tuvo el gusto de asistir a dos de las sesiones, incluida esta última en la que se hizo entrega de un reconocimiento a las y los participantes.

La Formación Comunitaria Itinerante es una propues-

ta formativa que ha construido el CEE a partir de sus 4 horcones —estructuras de poder, relaciones no utilitarias, desacralización de los saberes y transformación de las violencias, que sostienen la propuesta filosófica y política de la organización. A través de cada uno de ellos, se reflexiona colectivamente sobre los conflictos que existen en los territorios y se discute cómo construir la realidad que queremos.

Durante esta última sesión, se trabajó a partir de la pregunta ¿cómo queremos vivir? (xò nanda xó' mujuwaxo'? en la lengua mè'phàà), que es la que le dio título al proceso en general. Los y las participantes realizaron dos audios con sus reflexiones sobre esta pregunta para compartirlas con otras personas y comunidades.

La primera edición de esta Formación se llevó a cabo en la Costa Chica del estado de Guerrero a finales del año 2019 y principios del 2020. En esa ocasión, las sesiones se realizaron en diferentes municipios, y asistieron alrededor de 20 participantes de diferentes regiones.



Solo si erradicamos la opresión a las mujeres, lograremos transformaciones sistémicas



Desde 2013, por petición de uno de los movimientos sociales más fuertes en la región, acompañamos el proceso organizativo y de participación en la toma de decisiones, de mujeres en diferentes municipios de la Costa-Montaña del estado de Guerrero.

En estos ocho años hemos visto y vivido, junto a compañeras indígenas tu'un savi, mè'phàà, nahuas, afromexicanas y mestizas, muchas transformaciones en cada una de ellas, pero también en sus familias, en sus comunidades, y en sus luchas. Nosotras mismas, como integrantes del Centro de Estudios Ecuménicos nos hemos transformado y aprendido con ellas.

Hemos sufrido los dolores de las injusticias y los avivamientos de las violencias cuando las mujeres alzan la voz, y también celebrado juntas cuando en colectivo se logra acuerpar a una mujer para que sobreviva a la violencia feminicida.

Ya que el 25 de noviembre se celebró el Día Internacional para la eliminación de todas las formas de violencia en contra de las mujeres, queremos honrar y memorar a todas las hermanas que nos han cobijado con su sabiduría, a las presentes físicamente, y a las que ahora nos guardan.



Paz sin armas

Compartimos el comunicado de prensa de la campaña #PazSinArmas, que se llevó a cabo en octubre. Puedes revisarlo en el siguiente enlace:

https://cmdpdh.org/wp-content/uploads/2021/10/Comunicado-de-prensa-PazSinArmas.docx.pdf





Un informe que pugna por una política de género interseccional en la materia

El 19 de octubre de 2021 se presentó el informe *Violencia* de género con armas de fuego en México, elaborado por las organizaciones Intersecta, Data Cívica, EQUIS Justicia para las mujeres y el Centro de Estudios Ecuménicos.

Se trata de una investigación que integra el análisis de datos provenientes de encuestas y registros públicos con 11 entrevistas que reflejan la experiencia de activistas, familiares de víctimas o sobrevivientes de la violencia armada con el objetivo de evidenciar el impacto de la violencia armada en la vida de las mujeres y de la comunidad LGBTTIQ+.

A sabiendas de que la violencia con armas pequeñas y armas ligeras constituye casi la mitad de las muertes violentas en el mundo, la investigación rescata las especificidades del contexto mexicano, y las correspondientes al género, categoría en la que se consideran no solamente la feminidad, sino todas las identidades no binarias.

El informe destaca que en seis de los diez casos de asesinatos de mujeres perpetrados por día en México, se usan armas de fuego. Asimismo, que esto ocurre en la mitad de los casos en que se asesina a las mujeres trans, y que en 2015, 24 649 mujeres denunciaron ante la autoridad una lesión por arma de fuego y más de un millón, haber recibido agresiones con armas blancas o de fuego. Según la investigación, la tasa de incidencia de violencia armada en el hogar se triplicó de 2007 a 2018. De igual manera, se asocia el aumento de las violencias perpetradas con armas de fuego a las políticas de militarización derivadas del modelo de seguridad nacional instaurado desde 2006 en México.

Todos los datos se encuentran respaldados por el testimonio y la voz de activistas, sobrevivientes y familiares en búsqueda de justicia, quienes, con su palabra, permiten palpar la dimensión humana de las repercusiones del ejercicio de la violencia armada; es decir, cómo ésta transforma las comunidades y cada núcleo familiar, afecta a las infancias y repercute en el aumento del trabajo de cuidados para las mujeres.

La investigación cualitativa, además, evidencia la importancia de observar otras violencias diferenciadas y asociadas a la pertenencia étnica o a la clase social, entre otras. Se sugiere, por ello, estudiarlas y considerarlas en todo momento para comprender e investigar cada caso en que se haya ejercido la violencia armada y llevar a cabo políticas públicas de atención y prevención adecuadas.

Con esta perspectiva, se recomienda incluir la categoría de género en las políticas sobre esta materia, así como que éstas sean de carácter interseccional y que se realicen de la mano de activistas, investigadoras, familiares de víctimas y sobrevivientes.

"¿Dónde estamos?", pregunta Paola Clerico en la Brigada Nacional de Búsqueda

En las semanas del 9 al 24 de octubre se llevó a cabo la VI Brigada Nacional de Búsqueda que, en esta ocasión, intervino en el estado de Morelos. Durante su estadía en la entidad, la brigada logró consolidar acuerdos con los gobiernos locales y con distintas instituciones, así como un involucramiento importante de las comunidades fe. Esto, aunado a la dimensión de los hallazgos en el estado, ocasionó que se planteara un segundo momento de la brigada que ocurrió del 20 de noviembre al 9 de diciembre.

En este contexto, platicamos con Paola Clerico, religiosa de la congregación Jesús María e integrante del Eje de Iglesias de la Brigada, sobre la labor de este eje y el papel de la sociedad mexicana ante el fenómeno de la desaparición.

Ella explicó que, junto con el eje de escuelas, el de iglesias responde a una perspectiva integral de la brigada que interviene en espacios de la sociedad "que son importantes, pero que no siempre están terminando de cumplir su función".

Con una sonrisa, Paola reconoce que las iglesias han sido generosas en cuanto a compartir bienes materiales, como comida y espacios de alojamiento, que es un tema "básico, pero indispensable"; sin embargo, piensa que todavía falta mucho por hacer. Llama, entonces, a "tener la sensibilidad y creatividad especial para leer el evangelio en este dolor, y encontrar a Dios Ilorando con las mamás, cavando", pues ahí "está abrazando todo ese dolor, sanando y reivindicando esos espacios".

Paola nos cuenta que tiene la certeza de que este es un tema que, en cuanto lo tocas, no puedes "voltear la cabeza y no



continuar", pero piensa que, para que eso ocurra, es necesario acercarse desde la vivencia: "es la única manera en la que te puedes involucrar de lleno, cuando no oyes cifras, sino cuanto tocas y abrazas personas".

Le preguntamos, además, por su concepción de paz. Ella reflexiona desde la fe y explica: "no se trata de buscar una paz como la da el mundo; no queremos una paz de cementerio, ¿cuál es la paz que vino a traer Jesús?, y creo que es esa la que tenemos que tratar de leer en un México violento".

Ante la pregunta expresa sobre qué llamado haría a las personas que se enteran del contexto de desaparición en México, pero no saben qué hacer, responde: "Pues que se acerquen. Lo primero no es entenderlo en la cabeza. Hay muchas oportunidades: en vez de pitarle el claxon a una marcha de mamás, mejor estaciónense y caminen un ratito. Es tan sencillo como estar cerquita. Lo primero es tocar la vida, tocar la realidad. Este tema no es fácil, pero si le rascas un poquito, te lo vas a encontrar en tu centro de trabajo, en las comunidades de fe... esto está regado por todos lados. Por eso yo digo: en 50 años, nos van a preguntar: ¿dónde estaban, mexicanos?, ¿dónde estaba la sociedad civil organizada?, ¿qué pasó cuando estaban las desapariciones en su pico? ¿Dónde estamos? Estamos desaparecidas".

El Centro de Estudios Ecuménicos, como en las pasadas ediciones, acompañó a la Red Enlaces Nacionales procurando la articulación de los distintos grupos de fe con las familias desde el Eje de Iglesias. Los conversatorios y encuentros entre pastores/as, sacerdotes y religiosas/os con las familias contribuyeron a conformar un eje de iglesias local, cuya primera acción fue una ceremonia religiosa el día jueves 9 de diciembre en la fosa de Yecapixtla, donde se encontraron 11 cuerpos humanos, y más de 100 fragmentos óseos. Con ello, se avanzó en aprovechar la oportunidad histórica que tienen las iglesias y las escuelas, junto con la sociedad entera, de convertirse en espacios de construcción de paz.



Unir esperanzas en el Gran Canal

Desde el día 16 de noviembre el colectivo Uniendo Esperanzas, acompañado de personas solidarias, integrantes del Eje de Iglesias de la Brigada Nacional de Búsqueda y el Centro de Estudios Ecuménicos (CEE) reanudaron las actividades de búsqueda en el municipio de Ecatepec, en el Gran Canal, que comunica el Estado de México con el estado de Hidalgo.

El colectivo acordó con la Comisión local de búsqueda comenzar los trabajos de localización el 16 de marzo, y estaba previsto continuar durante cuatro meses; sin embargo, las lluvias representaban un grave riesgo para las familias, debido a que en las zonas de investigación hay antenas de energía eléctrica. Por esta razón, fue necesario suspender las labores.

El CEE ha acompañado a Verónica Rosas Valenzuela, madre de Diego Maximiliano Rosas; Benita Ornelas, madre de Fernando Iván Ornelas y Dionisia Pelcastre Vadillo, madre de Guillermo David Ramírez, no sólo en las labores propias de la búsqueda, sino también organizando, en los momentos de descanso, espacios de escucha, de reflexión, actividades lúdicas y, junto con el eje de iglesias, misas y ceremonias ecuménicas.

Como Centro de Estudios Ecuménicos, nos sumamos al llamado que hace Uniendo Esperanzas, hacia las autoridades y la población, a reparar en que miles de personas nos hacen falta y que el Estado debe investigar cada caso y garantizar que exista la justicia y las condiciones para que no se repita la desaparición de una persona nunca más.



Trabajar la paz desde los temas nobles: ocho años de trabajo en Shalom

En el octavo aniversario del colectivo Shalom, Tere, promotora del CEE, nos explica cómo se sigue construyendo paz con las infancias y las adolescencias.

El mes de diciembre se celebró el octavo aniversario del colectivo Shalom, que trabaja con las infancias y desde la medicina tradicional para construir paz. El colectivo labora principalmente en tres zonas de Coahuila: Torreón-Matamoros, Chávez y San Pero las Colonias.

En entrevista con Tere, la promotora del Centro de Estudios Ecuménicos, que acompaña el trabajo de las mujeres talleristas, explica que, en 2013, esta organización decidió trabajar en la zona por el aumento de las violencias, que hoy no sólo se relacionan con la violencia armada, sino también con la económica y la ambiental. Ambas dejan secuelas en las infancias y los hogares y, por eso, en el CEE se decidió realizar talleres de arte y paz en esta región. Con el tiempo, además, se fueron realizando también otras actividades relacionadas con la medicina tradicional, con el fin de atender los problemas de salud mental ocasionados por la desaparición y la violencia directa que viven quienes habitan esas comunidades.

Shalom es un nombre para la Paz En sus palabras, estos talleres e iniciativas "permiten construir paz desde los temas nobles", esos que "a todo el mundo le benefician". No se trata de hacer "un catecismo ni una escuela primaria", sino de abrir espacios en los que las personas puedan compartir sus saberes sobre cocina, herbolaria y manualidades, pero también sus vivencias y testimonios. Estas acciones permiten reconstruir el tejido social y que "platicando casualmente", se hable de los sentires respecto del contexto de la región, los anhelos y los sueños. Con ello, de forma colectiva, se integran estrategias de afrontamiento ante fenómenos como la desaparición, la precarización laboral y el abandono infantil.

Shalom es una palabra hebrea; es un saludo entre la comunidad judía, pero para quienes integran el colectivo, es también un nombre para la paz: "la entendemos como el equilibrio entre personas, con la naturaleza y con el cosmos; que tengas a quien amar y que alguien te ame". Este principio abraza, además, un sentido de colectividad gracias al cual saben que "lo que logremos en Shalom es para todas".

¡Felicitamos al colectivo en este mes de su aniversario!

Hojas al viento



Boletín 4 Jones tomadas de

Ilustraciones tomadas de vecteezy.com